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创见

高质量发展和助力美好生活已成

为当下设计领域最生动的注脚。人们

对高品质与美好生活的定义中，离不

开环保、可持续发展这个社会议题。就

在最近举行的“设计上海”2021 新闻

发布会上，主办方宣布了今年的展览

主题：再生设计理念引领全球后疫情

时代设计变革。 ———编者

当国潮遇到“再生”设计
好创意离不开环保主题———

◆ 琳 恩

    实际上，“再生”设计并非百分百的新生

事物。不少设计师早已对物质消费主义造成
的浪费，以及由此对环境的破坏进行了深刻

反省。他们纷纷行动，用回收的塑料瓶、软木
塞、废弃建筑材料进行了大量的设计探索。其

中一批佳作，构思之奇特，工艺之精到令人拍
案赞叹。如今，随着国潮的崛起，“再生”设计

的理念也随之浸入到国潮的原创设计之中。

不只是“设计上海”放出了一个信号。就
在崇明区的第十届中国花博会北园内，两排

总长 156米、由 502万个牛奶盒“变身”而来
的“牛奶盒长椅”俨然成为了国潮“再生”设计

的标志之一。然而，在用精彩设计、创意向年
轻潮人们推广再生设计的过程中，还有诸多

难题等着设计师们去解决。

无用之用，设计师的共同命题

使用再生材料设计，是无用之用，需要
“变废为宝”的创意魔术。但千万别低估设计

师们探索的劲头和进度。用回收软木和再生
PET瓶做建筑材料，用再生塑料制作概念电

动车，当国外的再生设计风生水起，国内的原
创设计师的表现也丝毫不逊色。

比如，此次花博会的“牛奶盒长椅”，设计

方华建集团现代建筑装饰环境设计研究院从
光明乳业拿到了从全国 3000多个回收点回

收的 500多万个牛奶盒后，通过特殊工艺和
反复实验，充分利用牛奶盒作为复合纸包装

所包含的优质纸质纤维和塑料性能，使其呈
现较高强度，不仅能适应户外的复杂使用环

境，而且还能像拼图一样灵活拆卸。
实际上，成功开发牛奶盒的潜力，上海的

设计团队已经积累了丰富经验。早在 2009

年，上海世博会事务协调局、《新民晚报》和利

乐中国公司就联合发起过“绿色世博‘椅’我
为荣”牛奶饮料纸包装社区回收大行动，数月

时间吸引了 72万的市民参与。这些牛奶盒最
终被制作成 1000张长 1.2米、宽 0.4米、放在

宝钢大舞台、1号船坞和育乐湾等场所供游
人休憩的长椅，以及被安置在世博园区的各

个角落的环保分类垃圾桶，成为 2010年上海
世博会一道道亮丽的风景。

还有业内人士透露，国内对于回收塑料
的利用技术日臻成熟，一些废塑料已经被用

来制造洗发水瓶、口红外壳、衣服鞋子，甚至
汽车保险杠。在现在当红的很多国潮设计中，

尤其是包装、针织材料中，都有再生设计理念
的身影，只不过，它们作为‘配角’还暂时没有

机会站到聚光灯下。”

当然，也有国内先锋派设计师为再生设
计发声。知名设计师石川就发起过“饮料瓶回

收改造计划”。他用收集的废弃饮料瓶改造而
成的“摇摇木马”就是该计划中最吸引眼球的

作品之一，还曾登上过米兰国际家具展的舞

台。“摇摇木马”的主要部分是细细打磨的实
木，底部配有 23个孔，可以通配市面上大部

分的饮用水瓶。正是巧妙利用密集平均受

力的原理，让回收塑料瓶成为木马的重要
部分，重新赋予在常人眼中“无用”的它们

以新的生命。
不只如此，石川的“摇摇木马”包含有

可以 DIY的部分，实际上也是在鼓励家长
和小朋友一起收集用过的塑料瓶，并且一

起安装和美化木马，通过在瓶子里放入不

同颜色的装饰品或颜料，定制木马，用有趣
的方式实践绿色、可持续的生活方式。

活跃于上海的设计师杨明洁，也有不
少作品与再生设计紧密相关。之前，他用回

收材料打造过半包围结构的椅子，凭借超
前的设计理念引发关注。之后，他又用废弃

的老冰箱做起了设计文章。
他带着团队将精心挑选拆卸下来的冰

箱部件，以拆解图示的方式陈列出来，然后
对这些部件进行重新组合，废弃的冰箱由

此摇身一变，在保留原有分层结构的同时
成了“潮人储物墙”。完成这件作品之后，杨

明洁仍觉意犹未尽，一口气用废旧冰箱打
造了“巨人国的收音机”“维多利亚的梳妆

台”“丛林奇遇收纳架”等作品，让废弃旧冰
箱一时成了国潮设计的宠儿。

精进工艺，让“再生”变实用

从组建自己的团队和事务所开始，杨
明洁也同步开启了实验性的“回收计划”，

“艺术回收计划”“旧衣服回收计划”“废旧
电子回收计划”“灯泡回收计划”陆续展开。

一些展会结束后会留下很多废弃灯箱布海
报，杨明洁的团队将其回收，经过挑选和裁

剪，手工缝制成一系列包具，每一款包具有

着真实的怀旧感和艺术纪念价值。他还曾
带领团队用回收的电路板做成戒指、手镯，

也引起了潮人们的追捧。而他也和其他先
锋设计师一样，在实践和探索中思考“再

生”设计的哲学，积累工艺上的经验。
“再生”设计并不是没有门槛的，杨明

洁摸索出一套选择标准。其一，材料能呈现
出美感。在之前的回收计划中，他之所以没

有选择废轮胎，是因为觉得它本身在美感
上有所欠缺。当然，如果将材料进行分解后

再利用，就是另外一回事情。国内已经有设计

师尝试把废旧轮胎的胎皮加工成包具材料，
在市场上获得了潮人们的认可。其二，再生材

料设计加工之后应该具有一定的功能性，而
不是单纯地利用颜色、纹路进行装饰；第三，

需要专业的设计研发人员对回收材料进行设
计。“小孩子也可以把一只可乐瓶剪掉一半，

然后说这是个花瓶，但这不是我们所说的再

生设计。”
实际上，除了像牛奶盒椅这样的公共设

计、日臻成熟的工业产品外壳设计制造之外，
对于高度依赖设计的原创作品来说，如何做

到能量产、能让消费者愿意埋单，是用回收材
料进行“再生”应用的大问题。在 2020年发布

的一项名为《后疫情时代，聚焦中国可持续时
尚消费人群》的调研显示，尽管有 71%的受

访者表示“我希望通过购买可持续的产品来
抵消我的负面环境影响”，但只有 29%的受

访者购买过此类产品。
为什么消费者会言行不一？什么导致了

消费者没有选择购买可持续产品？在上海开
设计家居买手店的鞠翼铭给出了自己的思

考。“既有工艺方面的原因，也有产量的原
因。”鞠翼铭表示，虽然有像 FREITAG包具这

样的成功案例，但他在选品时依然发现，可回
收材料制作的产品在做工方面还是相对弱了

一些，而且一些“再生”痕迹比较重，可能导致
消费者放弃选购。他按照经验总结说，一些

“再生”设计之所以成功，正是因为其“再生”
的“隐蔽性”和“不着痕迹”。比如，人民网曾携

手一家再生设计公司，推出文创手袋。从外观
上看，这款手袋并没有使用回收材料的明显

痕迹，而实际上，它是由 14个塑料瓶经过分

拣、清洗、粉碎、聚酯切片、拉丝、纺织等工序
制作而成的。精密的处理工艺让 14个被废弃

的塑料瓶摇身一变成为无毒无害的环保商务
包，兼具环保和体面。而这家公司的设计师之

后又和网红奶茶店合作，利用回收的饮料瓶
和奶茶杯，设计制作环保雨衣，轻盈的外观和

使用体验也获得了不少年轻消费者的青睐。
另一方面，很多“再生”设计的作品还处

于小规模实验阶段，没有实现量产，即便用于
出售，价格也比同类产品要高，而且与很多设

计不配套。只有当再生设计的工艺得以精进，
让作品本身变得简约、轻盈、实用，这样的再

生设计才会成为人们的“首选”。
从这个意义上来说，让工艺再精进，让

“再生”变得实用，才能真正让国潮设计中的
环保“再生”理念深入人心。

不过，让设计师们感到庆幸的是，酷爱国
潮的年轻人已经对“再生”设计更新了认识，

就比如，牛奶盒椅刚亮相就成了网红。就像一
位国内先锋设计师所描述的那样：“以前，他

们会很自然地将再生设计与二手货、旧物进
行关联，但现在，他们已经逐渐接受日常器物

和用品是部分甚至全部由再生材料制作而成
的。这是一个好的开端。”

■ 碳纤维材料

■ 国潮环保时尚购物袋和背包

■ 环保办公空间设计

■ 环保织物

■ “零排放”设计

■ 利用再生材料生产的家居面料■ 用再生材料生产的舒适座椅■ 花博园北园内，502万个牛奶盒打造的“上海最长观花长椅”


